
想工厂之所想　急 工厂之所急

杨同春一年献计12条创利40万

本报讯　一年 他有12
条合 理 化 建 议 被 工 厂 采
纳，企 业 为 此 增加产 品 5
种、增加产 值 152万 元 、
获得利润40万 元 。他 ，就
是日 前 刚获省 “双增双节
能手 ”称号 的宝鸡有 色金属加工
厂的杨 同 春 。

杨同春是该 工 厂 五分厂开发
组组 长 ，去 年 他针 对本厂 钛种板
铜耳铆接后易松脱断路等 问题 ，
细琢磨 ，想办法 ，主动向 工厂提
出用钛铜复合板材取代铜板材进
行焊接 的建议 。工厂经过论证采

纳了 他 的这一合理化建 议 ，生产
出的钛种板耳 ，受到用 户 的一致
好评 ，不仅订货量剧增 ，而且为
工厂增加产值100多 万元 。

杨同春在工作 中急企业之所
急，想企业之所想 ，他发现工厂生
产的 大 型 法 兰 ，过去 一 直 沿用板
材整体 下 料 法 与拼焊 法 不科学 ，

不仅成 品 率 低 ，而 且 生 产成本
偏高 。杨 同春经过反复 比较 、鉴
定，又 向 工 厂 建 议 采 用 精锻条
材热弯成形法加 工大型法兰产
品。这一建议被采纳后 ，既解决
了生 产 大 型 钛 法 兰 产 品 的 难
题，又 为 企业 一 年 节 约原材料
9 1万元。（志 伟　黄 兴　桂 子 ）
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本报 讯　韩城铁厂 依 靠 工 人 阶
级，硬是凭着 自 力 更生 、艰苦奋斗的
延安精 神 ，开 展 以提质 降 耗 “双 增
双节 ”为 主 要 内 容 的 社 会 主 义 劳
动竞 赛 ，使 企 业 经 营 生 产 度 过 了 难
关，成 为 我 省 冶 金 工 业 系 统 的 利 税
大户之一 。

去年 ，在资金紧张 、原料涨价和
铁路运力吃紧 的不利情况下 ，韩城铁
厂发动职工手心朝下挖潜力 ，眼睛向
内争效益 ，在全厂广泛开展全 员参加
的“双增双节”活动 。副厂长李天锡
看到炼铁 、烧结生产 中 白 灰用 量太大 ，
建议用 兄弟厂矿 的废料熟石灰代替 ，
经检验试用 后效果很好 ，仅此 一项 ，
每年 可 节 支66.57万 元 。水管 工 杨云
祥针对 高 炉生产用 水量大 ，建议对原
有渣 水地下管 网 进行 改造 ，实施 后 ，
每年 可节水2600立方米 。工人技师严
建民针对烧结机部分设计 不合理 ，大
胆提 出 了技改建 议 ，实施后 ，提 高 了
工效 ，减轻了 劳动强度 ，受到省 上 有

关专家的 肯定 。据统计 ，全厂 车 间 、班组提合理
化建议率达85%以上 ，全年通过 “双增双节 ”创
造工 业 产值368.13万 元 ，直 接 增加利税270万 元 ，
全厂人均 1500元 。

在铁路运力吃紧 ，产品发运不
畅，致使韩城铁厂 去 年 少收益 120万
元的情况下 ，由 于眼睛 向 内挖潜力 ，
韩城铁厂 的各项经济指标仍达到历
史最 高 水 平 。全 年 工 业 总 产值达 到

1 802万 元 ，实现利税870万 元，比 上
年增 长38.26%；生铁 、焦炭 、洗精
煤等 主要产品的综合技术指标均达 到
省级先进 企业标准 。

（ 宁 永 泉　王 卫 民）23

新城区计经委积极为企业解难题
本报讯　为了帮助企业度过难关 ，西安市新

城区 计经委想方设法为所属骨干企业筹措资金 ，
开辟能源 ，提供原材料 ，联系产品销路 ，受到企
业的欢迎 。

新城区计经委组织机关干 部 ，深入基层 ，调
查研究 ，积极主动地为企业排忧解难 。针对一些
企业 资金短缺 、生产难 以 为继 的状况 ，他们多次
同银行 、财政部门协商 ，先后筹措流动资金贷款
1 000多 万元 ；为了解决 电力不足的 困难 ，他们三
番五次地主动上供 电部门反映情况 ，请求支援 ，
延长了供 电时 间 ，保证了企业的正常开 工 ；为 了
保证企业有足够的原材料 ，从主管主任到科室领
导，东奔 西跑 ，不辞 辛 劳 ，搞 了500多 吨平价和
半议价材料 ；面对市场疲软 、产品积压 的不利形
势，他们提 出 了 9条解 决办法 ，计经委领 导还 亲
自组织销售会 、参加洽谈会20余次 ，签订重要联
合意 向 书 10多个 。并且 ，他们还发动和协助企业
开发新产品 。自 去年春至 目 前 ，这个区 共开 发新
产品40余种 ，新增产值1500多 万元 ，新增利税400
多万元 ，企业 的经济效益与社会效 益 都明 显提 高 。

我与企业共命运
征文

（ “我与企业共命运”
征文延期到 四 月 底。）

当他 人 有 难 时

最近 ，铁道部 第 一
勘测 设计院 西 安分院 广

大职 工 、家 属 、学 生 纷
纷伸 出 友谊之 手 ，资助
病故 的 李 文 聪 一 家 度
过难 关 。

截至 目 前 ，李 家 已
收到 捐 款5000多 元 。这
是分院 子 校 学 生 正 在 捐
款时 的 情 景 。

李拉锁 摄
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本报 讯

西安 重 型 机器
厂西安厂 区 在
建设 企 业 利
益共 同 体 活
动中 ，建 立 科
学、严格的考
核分配制度 ，
不断提高分配
的透明度 ，受
到职工 欢迎 。

——坚持
按劳分配制度体现多数职工愿望 。该厂
规定 ：各级行政领导干 部升级 ，都要经
同级职代会讨论通过 。去 年 3月 ，金工
分厂准备实行结构 工资 ，分厂 工会广泛
听取职工意见 ，多次民主协商 并通过职代会讨论 ，
修改完善了分配方案 ，经 一 年来的实践 ，收到明
显效果 。

一建立严格 、明确 、有效的考核办法 ，既
拉开 奖金档 次 ，又使差 距 合理 。对经营 者 的 奖金
直接和效 益挂 钩 ，按管理情况综合奖 罚 。去 年 9
月，锻垫分厂粗加工 车 间 出现工伤事故 ，按有 关
规定扣除了厂 长 、书记等 人的奖金 ，职工心悦 诚
服。

一提 高 利益分配的透明度 。该厂锻垫分厂
在奖金分配 中 实行三本帐制度 ，分厂 一本帐 ，记
载各车 间 、科室 的奖金数额 ；车 间一本帐 ，记载
各组奖金数额 ，由 专人领取 ；班组一本帐记载每
个人的奖金数 ，本人签字领钱 。每隔半年 由 党政
工及职工代表对三本帐核查 ，有效地堵塞 了分配
上的漏洞 。　（长 生　韩庚）23
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本报 讯

渭南市解放路
粮店学雷锋做
好事 ，坚持五
年为铁二十局
二处基地的离
退职工和家属
送粮油上 门 ，
被誉为 “吉普
赛”人的好后
勤。

这个处大
部分人 员分赴
在祖国 的 大江
南北参加铁路
等工程项 目 建
设，留在基地
的多数曾是参
加朝鲜战争和

修建 襄 渝 、成 昆 、鹰厦
铁路 建 设 的 老铁 道 兵 。

他们 年 老休弱行动不便 ，每 月 购买粮油很是 困难 ，
加上住地偏僻 ，土 面路基 ，还 要 上 一个大坡 。到
了雨雪 天气 ，道路难行 ，买粮油尤为 困 难 。解放
路粮店 的职工得知这一情况后 ，利用 下班后的业
余时间 ，带着办公用具 ，拉上粮油 ，上 门售粮油 。
5 年 来 ，他们 月 月 如 此 。每到 阴 雨连 绵季 节 ，他
们还提 前把粮油送到离退休和家属人 员 手 中。5
年来 ，解 放 路 粮 店 的 职 工 持 之 以 恒 地 为 离 退
休职 工 和 家 属 排 忧 解 难 ，但 从 未 收 取 过分 文
报酬 。

（ 朱 国 元）23

渭南 市 公 安 局 摧 毁 一 个 “车 匪 路 霸 ”团 伙
本报 讯　3月 18日 ，一个 长期在公路 上抢劫 、

敲诈 、勒索过往车辆和行人的 “车 匪路霸”犯罪
团伙 ，被渭 南市公安局摧毁 。

案犯 孟 亚 洲 、孟 忠武 、郭 东 升 等 7人均 系 本
市程家 乡 村民 。自 1988年 9月 以 来 ，他们长 期 在
程家村东和 商 县黑龙 口 拦挡过往 车辆 ，在 光 天化
日之 下抢劫30余次 ，赃款赃物数千 元 。有时 以搭
顺车为名 上 车 ，当 车行至偏僻地带时 ，这伙歹徒
便凶相毕露 ，用 匕 首威逼 司机要钱 ，司机稍有不
满就拳打脚踢 ，有时 一天连续拦挡抢劫几辆过往
车辆 。　（跃进　定 国　润 英）㉑

棉 九 厂 工会 与 生 产 科 室 密 切 配 合 ，利 用 最
近局 部 关 车 停 产 的 时 间 ，开展运 转操 作技 术 比 武 ，
并在 青 工 中 举 办 “抽 签 赛”。这 是 工人们 在 交 流
技术 。　文俭 摄
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擎起神圣之剑
记西 安航 空 电 气公 司 法律 自 学 小 组

在前
不久召开
的陕西省
第四届职
工自 学成

才表彰大会上 ，来 自 西
安航空 电气公司法律 自
学小组 的代表常 刚 的发
言，引起了 与会者的关
注，当 之无愧地被省总
工会树为先进集体 。

矢志 自 学而奋发
这个 自 学小组共有

五人 ，除常刚外 ，还有
杨荇 、郭强 、石新强 、
齐进军 。他们全在生产
第一线干 活 。他们 中 间
年龄最大 的常刚 四十 出
头，最小的齐进军才二
十来 岁 。这些普通工人
大都是十年动乱期间走
出初 中 和 高 中大 门 的 ，

有的实际上仅有小学文
化程度 。

他们之所以走 自 学
法律这条道 ，起 因于 一
件经济纠纷 。

那是1985年5月 ，
某地 一家 电器厂要求他
们厂加工1000多个机壳
体，共 计35000多 元 。
由于在签约时不懂法 ，
没有按照经济合同法 的
规定采取必要的保证措
施，因而在工厂保质保
量将产品如期交付对方
后，货款竟难 以收回 。
这样 ，不要说产值利润 ，
连职工 的奖金和加班费
也全泡 了汤 。

学法 ，用 法 ，维护
企业 和 职 工 的 合 法 权
益。这个共 同 的心愿在
他们不 同 的心灵 中 萌发
了。几个普通工人 ，用
他们 长满老茧的 手 ，捧
起了 法律的书本 。

读书 自 有苦 中 乐
“ 自 学之路是铺满

荆棘的路”。当 他们相
聚在一起 ，参加省高教
自考办开 设的法律 专业

学习 后 ，更是深深体会
到了这一点 。

1987年10月 ，就在
临考前夕 ，常刚的母亲
不慎从楼梯上跌倒 ，摔
坏了胳膊 ，需要人在身
边侍候 ，他爱人主动请
假，让他集 中 精力迎考 。
杨荇住在爱人单位的母
子间 ，孩子小 ，爱人又
是高血压怕见灯光 ，他
经常借着厕所的 电灯学
习到深夜 。齐进军家地
方小 ，他就早晨跑步到
公园学 习 。

对于他们的 举动 ，
大多数人投以赞许的 目
光，可也有个别 人说怪
话，什么 “学法学法 ，
到头 白 搭 ，有那功夫不
如出 去弄几个钱。”厂
里确 有 些 人 出 去 干 私
活，一晚上就是几张“大
团结”。但他们不为之

所动 。买资料 ，他们几
十、上 百元的花 ，毫不
在乎 ；而午餐 ，经常是
咸菜就馒头 。他们苦 中
作乐 ，借机相互交流讨
论，一道难题获解便觉
得比什么美味佳肴都香
甜。

在学 习 中 ，他们逐
渐摸索 出 一种“对抗赛 ”
的学 习 方法 ，即针对某
一理论或案例 ，几个人
聚在一起 以模拟法庭的
样式或如军事上演 习 的
情形 ，互相质疑争辩 。
他们先是在组 内进行 ，
然后与专业法律工作者
一起讨论 。这样既加深
了对理论的 认识 ，又弥
补了缺乏实践经验的缺
陷。

学以致用天地宽
正如他们的初衷 ，

自学法律并不仅仅是为

了一张文凭。1987年 ，
公司开展 普法教育 ，自
学小组成员立即主动深
入到车间 、班组 ，为职
工讲解法律知识 。年底
普法教育验收时 ，企业
得到了 上级的好评 。一
次，本单位 一 工人因家
庭琐事被爱人起诉到法
院，要求离婚 ，法院调
解多次无效后 ，准备判
离。常刚和石新强经过
调查了解 ，认为夫妻感
情并未完全破裂 ，便上
门多次劝解 ，最后使他
们夫妻 重归于好 。几年
来，自 学小组义 务为职
工解答法律咨询1000多
人次 ；义 务代书 诉状和
其他法律文 书200多份 ；
义务调解和 出庭代理民
事纠纷50余起 。

取得大专文凭后 ，
常刚和郭强还被调到公

司法律顾问室 工作 ，与
其他同志一起参与 了企
业20多起诉讼和非诉讼
经济 案件。3年 前 某厂
与公司 协商 ，由 公司给
该厂购置设备联营 。由
于所签协议不完善 ，对
方乘 机否 认投 资 ，欠款
1 8万 元 达 3年 之久 。常
刚和郭强花费大量时间
和精力 ，取得 了有力 的
证据 ，在法庭 上一举胜
诉，为公司挽回 了 一 大
笔资金 。经他们努力 ，
近两年 ，共为企业确认
了40多 万元的债权 ，现
已收 回20万 元 。几 年 来
经他们 审 核 的200多 份
合同 ，至今无 一份发生
纠纷 。原先激起他们 自
学法律的那桩 电器厂拖
欠货款 一案 ，也 已完满
了结 。　本报记 者

田勇 刚　郝振 宇


